

# SÍNTESIS INFORMATIVA

9 de enero de 2023

SÍNTESIS EN CORTO

Coordinación de Comunicación Social



9 de enero de 2023

#### **INFORMACIÓN CONGRESO**

## Permanecerá Jesús Hernández en la coordinación del GPPRI en el Congreso de Michoacán

En el Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional (GPPRI) no se espera un cambio de coordinador, por lo que Jesús Hernández Peña se mantendría en el cargo para el cuarto periodo de sesiones en el Congreso de Michoacán. En una escueta contestación fue el propio Hernández Peña quien descartó su relevo de la coordinación. Asimismo, el diputado local recordó que la decisión de quién coordina a la fracción priísta, se toma por consenso entre los siete legisladores que la conforman.

#### Sancionarán montajes y ediciones de corte sexual para afectar a terceros

La violencia digital a la intimidad se perseguirá de oficio y los montajes para aparentar pertenecer a determinada persona a la que se pretende afectar también serán sancionados. Con el aumento de las tecnologías y la accesibilidad a las mismas, los videos, audios y fotografías, pueden ser alteradas o modificadas para aparentar ser de otra persona o simplemente colocar en la descripción del video de índole sexual el nombre de una persona con cierto parecido a quien sale en el mismo para que dicha persona, aun sin ser ella, sea estigmatizada y sufra las consecuentes consecuencias en su vida personal y social. Esta es una modalidad del tipo que no está considerado en el Código Penal y los diputados Anabet Franco, Margarita López, Julieta García y Juan Carlos Barragán Vélez, platean que se incluya, en una iniciativa de ley que presentaron a finales de 2022.

#### Pendiente, designación de 2 magistrados del STJE

El Congreso del Estado tiene pendiente la designación de dos magistrados del Supremo Tribunal de Justicia del Estado (STJE), el de la cuarta sala civil y el de la séptima sala penal. Al cumplir 15 años de servicio, el pasado 29 de noviembre Víctor Barragán Benítez se situó en el supuesto de retiro forzoso, por lo que el Congreso del Estado debe designar a un ocupe la magistratura que dejó vacante. Barragán Benítez fue electo magistrado por el Congreso local el 29 de noviembre de 2007, por un periodo de tres meses; posteriormente el 8 de abril de 2008, se dejó sin efectos dicho acuerdo y mediante Decreto Legislativo Número 7 se determinó que el cargo lo ocupara por cinco años.

#### **Boletines:**

Intensifica Gloria Tapia, desarrollo del programa Arropando con Amor

Necesario diálogo con la población para labor legislativa: Julieta Gallardo

En México se está pagando con vidas la desatención de responsabilidades públicas: Víctor Manríquez

Apoyar a la infancia en el presente es dotarla de posibilidades para el futuro: Mónica Valdez

Jugar es fundamental en el desarrollo de niñas y niños: Víctor Zurita



9 de enero de 2023

Fundamental espacios de desarrollo para nuestras niñas y niños: Lupita Díaz Chagolla

Nueva rectora tiene ante sí el reto de mantener la calidad y prestigio de la UMSNH; Erendira Isauro

En Lagunillas, Diputada y edil del PES cumplen la ilusión del 6 de enero

#### INFORMACIÓN POLÍTICA

#### 2023, el año de la Transformación para Michoacán: Celis

Juan Pablo Celis Silva, líder estatal del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), aseguró que el 2023 representa para Michoacán el "año de la Transformación". El jefe del morenismo michoacano dijo lo anterior al encabezar la celebración de la tradicional Rosca de Reyes en la Plaza "Benito Juárez", de Morelia, donde estuvieron el senador Gabriel García Hernández, el secretario de Gobierno, Carlos Torres Piña, así como fundadores, miembros, militantes y simpatizantes del Comité Estatal de Morena.

Se desterrará a caciques que no quieren desarrollo de Michoacán: Juan Pablo Celis Este 2023 en Michoacán se realizarán grandes proyectos como parte de una nueva era de modernidad y desarrollo en temas primordiales para la sociedad como el transporte público, afirmó el presidente estatal de Morena, Juan Pablo Celis Silva. El dirigente destacó que este será un año de organización, de unidad y de mucho trabajo con proyectos como el Metrobús en Morelia y el Cablebús en Uruapan, "desterrando a los caciques que no quieren el desarrollo de Michoacán".

#### Morelia, cónclave morenista en plena calle

En compañía de alcaldes, diputados locales, del senador Gabriel García Hernández, del secretario de gobierno Carlos Torres Piña, de fundadores, secretarios del comité estatal, militantes y simpatizantes de Morena; Juan Pablo Celis Silva, presidente estatal de dicho partido político, mencionó que el 2023 arrancará con mucha alegría, luchando por la felicidad y la estabilidad del pueblo. En el marco de la celebración de la tradicional Rosca de Reyes, llevado a cabo en la Plaza Benito Juárez de la capital michoacana, el dirigente morenista, recalcó que será un año de organización, de unidad y de mucho trabajo para continuar fortaleciendo la Cuarta Transformación en la entidad.

#### Desde la sociedad civil podemos construir un mejor Michoacán: Ocampo

Desde la sociedad civil organizada, sumando esfuerzos y acciones podemos contribuir a la construcción de mejores municipios, comunidades con mayor desarrollo y un Michoacán más próspero, subrayó Octavio Ocampo, líder del PRD. Luego de asistir a Villa Jiménez, a la presentación de la Asociación Civil «Recuperando el Rumbo», que preside Claudia Griselle Sanhua Pérez, el dirigente del PRD en Michoacán, enfatizó que la labor que se emprenda desde esta AC traerá excelentes resultados y beneficios para la ciudadanía de este municipio.



9 de enero de 2023

## Duplicidad de afiliados pone en riesgo validez de asambleas de asociaciones civiles: IEM

Las afiliaciones duplicadas en las asociaciones civiles que buscan convertirse en partidos políticos podrían poner en riesgo la validez de las asambleas que se realizaron hasta el 31 de diciembre del 2022. Y es que, según información periodística, se detectaron cerca de 4 mil afiliaciones dobles, es decir, personas inscritas en dos partidos políticos. El consejero presidente del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Ignacio Hurtado Gómez, explicó que se trata de personas que aceptaron la invitación de una asociación para afiliarse sin haber renunciado al otro partido.

#### Dan PRI y PAN bienvenida a nueva rectora de UMSNH; reniega PRD

Entre los principales partidos de oposición, el PRI y PAN dieron la bienvenida a la nueva titular de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Yarabí Ávila González, mientras que el PRD se dijo respetuoso, pero puso en entredicho la legitimidad del proceso y la honorabilidad de la nueva rectora. Luego de que este sábado la Comisión de Rectoría que preside Fernando Juárez Aranda, e integran exrectores, entre ellos Marco Antonio Aguilar Cortés y Salvador Galván Infante, nombró a la exdiputada del PRI, Yarabí Ávila, como nueva rectora, dirigentes de PRI, PAN y PRD manifestaron sus posturas. "Sé de su capacidad, de su amor por la UMSNH. Le deseamos la mejor de las suertes, que todos los actores que convergen en torno a la Universidad Michoacana pongan su mejor disposición, para que tengamos una institución que nos haga sentir todavía más orgullosos", comentó el secretario general del PAN, Javier Estrada Cárdenas.

#### Los de Morena. "distraídos" con sus "corcholatas": PRD

Integrantes de la Dirección Estatal Ejecutiva (DEE) del Partido de la Revolución Democrática (PRD), reprobaron que el gobernador michoacano siga más ocupado en "placear" a las "corcholatas" de Morena, que en dar solución a los problemas estructurales que tiene el estado. El presidente de la DEE del PRD, Octavio Ocampo, mencionó que este sábado el gobernador michoacano ya tenía todo preparado para promocionar a la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, incurriendo los dos, en una falta de compromiso para atender sus responsabilidades gubernamentales.

#### INFORMACIÓN DE GOBIERNO

## Contratar y certificar más policías municipales, prioridad del Fortapaz 2023: Ramírez Bedolla

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla afirmó que este año será prioridad incrementar el número de policías municipales certificados a través del Fondo de Fortalecimiento para la Paz (Fortapaz). Con el propósito de alcanzar indicadores de seguridad que establecen número mínimo de efectivos por cada mil habitantes, el mandatario adelantó que se destinará un porcentaje del recurso Fortapaz para apoyar el reclutamiento, contratación y acreditación de policías.

Tras felicitar a la nueva rectora de la UMSNH, Ramírez Bedolla remarca respeto a la autonomía universitaria



## SÍNTESIS EN CORTO

Coordinación de Comunicación Social

### 9 de enero de 2023

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla felicitó a la nueva rectora de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Yarabí Ávila González, quien esta tarde fue designada por la Comisión de Rectoría para ocupar dicho cargo por el periodo 2023-2027. El titular del Ejecutivo recibió a la Comisión de Rectoría que le presentó a Yarabí Ávila como nueva rectora de la UMSNH. Ramírez Bedolla comentó que en la máxima casa de estudios inicia una nueva etapa para el fortalecimiento de la Universidad Michoacana en beneficio de miles de jóvenes que se forman en sus aulas.

#### Prepara Canacintra el foro de agroindustria 4.0 para este año

Aparentemente el 2023 podría un ser mejor año económicamente para los diversos sectores empresariales, entre ellos, el industrial, el cual ya trazó una línea de trabajo para los meses siguientes, con prioridad a detectar las oportunidades de desarrollo para poder aprovecharlas al máximo, consideró el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra), José Antonio Martínez Reyes. En entrevista, explicó que el organismo empresarial inicia este 2023 con mucho entusiasmo, pues sin duda, vendrá lleno de retos, pero también de oportunidades y para poder aprovecharlas van a incluir de manera inmediata a las sesiones de trabajo con especialistas; el principal objetivo es poder definir estrategias que logren el impulso y el crecimiento del sector.

#### Calidad del aire en Morelia sin riesgo para actividades al exterior

Derivado del siniestro ocurrido el día de ayer en una recicladora de llantas en el municipio de Tarímbaro, se ha mantenido el monitoreo de la calidad del aire, de donde se desprende que para la capital michoacana es buena en la mayoría de los componentes y en algunos se registra como aceptable, esto en virtud de que los vientos han apoyado favorablemente en la dispersión de los contaminantes. El titular de la Secretaría de Medio Ambiente (SECMA), Alejandro Méndez López, explicó que actualmente se cuenta con una estación de monitoreo de calidad del aire, cedida en comodato al Ayuntamiento de Morelia por el Gobierno del Estado a través de la SECMA, y se ubica en el Centro de la Ciudad operando continuamente, desde allí se monitorean los parámetros.

#### Este lunes, inician talleres en la Casa de la Cultura de Morelia

Este lunes 9 de enero, la Casa de la Cultura iniciará los talleres correspondientes al primer trimestre del año con más de 140 cursos para fomentar y difundir las bellas artes en la población michoacana. Señala un comunicado que la secretaria de Cultura del Estado, Tamara Sosa Alanís, mencionó que cerca de 2 mil alumnos (as) participarán en las diferentes disciplinas artísticas, por lo que se mantendrán las medidas sanitarias que indique el sector salud para el cuidado de todas y todos. Los talleres artísticos, culturales y para la salud contarán con disciplinas como teatro, danza, literatura, dibujo y música, además de cardio y acondicionamiento y baile latino, finalizando el 1 de abril del presente año.

#### INFORMACIÓN DE MORELIA

#### El próximo lunes comienza retiro de adornos navideños de Morelia

El próximo lunes comenzarán a retirar los adornos navideños que fueron colocados en al menos siete espacios públicos en el centro histórico de Morelia, informó el Secretario de Servicios Públicos del Ayuntamiento, Netzahualcóyotl Vázquez Vargas. En entrevista para El Sol de Morelia, comentó que existirán cortes viales momentáneos por el retiro



### 9 de enero de 2023

principalmente de las series navideñas que se encuentran por toda la avenida Madero, por lo que exhortó a la ciudadanía a tener paciencia. Detalló que colocaron poco más de seis mil series de luces sobre la avenida Madero y plazas públicas como Armas, Valladolid, Villalongín, además de los adornos navideños, los cuales fueron poco más de 26 y se colocaron en las zonas referidas.

#### Pista de hielo en plaza Melchor Ocampo cerrará con asistencia de 31 mil usuarios

La pista de hielo instalada a un costado de catedral cerrará este domingo con una afluencia de 31 mil 150 usuarios, destacó el director del Colegio de Morelia, José Manuel Álvarez Lucio. En entrevista, el funcionario calificó esta actividad decembrinas como un "rotundo éxito" ante la asistencia diaria de cerca de mil 200 personas, así como la coordinación con las áreas de Servicios Públicos, IMCUFIDE, Policía de Morelia, Bomberos, Protección Civil local, la clínica municipal, Cruz Roja y el propio Colegio.

#### Incrementa denuncia ciudadana por maltrato animal en Morelia

Las denuncias ciudadanas para reportar maltrato animal incrementaron en un 80 por ciento en la ciudad de Morelia durante el último año, así lo dio a conocer el personal del centro de atención animal y la regidora, Minerva Bautista, quienes coincidieron que poco a poco la población comienza a hacer conciencia sobre la tenencia de perros y gatos en los hogares. De manera detallada, los representantes del centro de atención animal de Morelia explicaron que en 2022 atendieron 940 denuncias, de las cuales sólo cinco se atendieron en conjunto con la Fiscalía General del Estado por tratarse de posibles casos de Maltrato Animal, por lo que actualmente continúa el proceso legal para dar castigo a quien o quienes resulten responsables por este delito.

#### Abren otro tramo del distribuidor vial en la salida a Mil Cumbres

Este sábado abrió el ramal 42 del distribuidor vial de la salida a Mil Cumbres. El secretario de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP), Rogelio Zarazúa Sánchez, circuló por esta vialidad que, en días pasados, había supervisado con el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. Se trata de la vuelta elevada hacia la izquierda, viniendo del Acueducto rumbo a la Central de Abastos.

#### INFORMACIÓN DE SALUD

#### ¿Cómo evitar enfermedades respiratorias durante regreso a clases?

Mañana lunes volverán a las aulas un aproximado de un millón 280 mil estudiantes en 14 mil escuelas en todo el estado y para evitar la aparición de padecimientos, traemos aquí las recomendaciones emitidas por la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM). Debido al invierno, el Comité Estatal de Seguridad en Salud acordó que se recorra media hora la entrada a escuelas. El horario invernal concluirá el 24 de febrero, según el área de comunicación de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE).

#### Primera semana del año, Michoacán con cero casos de dengue

Michoacán inicia la primera semana del año sin incidencia de casos de dengue, zika y chikungunya; sin embargo, la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) arrancará en próximos días los trabajos vectoriales para el combate del mosco Aedes Aegypti, transmisor



9 de enero de 2023

de estos padecimientos. Durante este 2023, la institución reforzará en las ocho jurisdicciones sanitarias las actividades de rociado intradomiciliario, nebulización de hectáreas, instalación y lectura de ovitrampas, control larvario en lotes, viviendas y sitios públicos, además del levantamiento de encuestas.

## Niños michoacanos, con cada vez mayor acceso al consumo de fentanilo, alertan especialistas

La crisis sanitaria por consumo de fentanilo alcanzó a la niñez michoacana. Varios menores de 8 años ya han caído en las garras de la droga sintética que diariamente provoca decenas de miles de muertes en todo el mundo, principalmente en Estados Unidos, principal mercado consumidor. La Asociación Mexicana de Psicología y Desarrollo Comunitario en el estado de Michoacán advirtió sobre la tendencia que se ha registrado en prácticamente todas las regiones de esta entidad, en que la droga está llegando con relativa facilidad y habría incluso niños entre algunos de los adictos.

### Al alza, casos activos de COVID-19 en Michoacán; Morelia sigue como epicentro con 424

Michoacán superó nuevamente los 800 casos activos de COVID-19. Luego de casi medio año con tendencia a la baja, finalmente los casos positivos repuntaron principalmente en la capital del estado. Desde el pasado 5 de enero, los reportes diarios de la enfermedad del coronavirus (COVID-19) de la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) refieren un incremento importante en la tasa de detección diaria, con más de 160 nuevos contagios en promedio cada 24 horas. La tendencia se mantiene hasta este fin de semana y ubica a la ciudad de Morelia de nueva cuenta como el epicentro de los casos positivos con 424 pacientes con contagio activo durante los últimos 14 días.

### Más de medio millón de atenciones médicas gratuitas, brindadas en 2022 en Centro de Salud de Morelia

Más de medio millón de atenciones médicas gratuitas brindó, durante el 2022, el Centro de Salud de Morelia "Dr. Juan Manuel González Urueña" a población michoacana. Del total de consultas otorgadas, 325 mil 913 fueron generales, 22 mil 552 a mujer embarazadas (trimestre gestacional), 5 mil 788 a adolescentes embarazadas, 10 mil 35 atenciones de violencia y 99 mil 708 consulta de estado de nutricional, peso para la talla e IMC en niños y adultos.

#### INFORMACIÓN DE EDUCACIÓN

#### Yarabí Ávila, nueva rectora de la USMNH

Yarabí Ávila González fue electa como la nueva rectora de la Universidad Michoacana de San Nicolas de Hidalgo (USMNH) la tarde de este sábado. Así lo decidió la Comisión de Rectoría tras una intensa deliberación que sostuvieron los integrantes de la Comisión que se reunió para definir al relevo de Raúl Cárdenas Navarro. De acuerdo a la información proporcionada al momento, será este domingo cuando se realice el acto protocolario para que Ávila González rinda protesta como la nueva rectora.

Docentes de Michoacán, con gran participación en taller intensivo: SEE



#### 9 de enero de 2023

Mostrando un gran compromiso con la educación de las niñas, niños y jóvenes, los docentes de Michoacán tuvieron una participación de alrededor del 80% en el Taller Intensivo de Formación Continua para Docentes y Directivos. La secretaria de Educación del Estado, Gabriela Molina Aguilar, reconoció el trabajo que se realizó en los centros escolares, dónde las y los maestros fueron los protagonistas de las mesas de trabajo para conocer, dialogar y apropiarse de la Nueva Escuela Mexicana (NEM).

#### Por bajas temperaturas, modifican horario para el regreso clases

Ante las bajas temperaturas y los frentes fríos pronosticados por la Coordinación Estatal de Protección Civil, en la Primera Sesión Ordinaria del Comité Estatal de Seguridad en Salud se acordó que el horario de entrada de clases se recorre media hora después del horario habitual, en todas las escuelas públicas y privadas de educación inicial, preescolar, primaria, secundaria y educación especial en 18 municipios. Esta medida entrará en vigor en Angangueo, Áporo, Contepec, Epitacio Huerta, Irimbo, Ciudad Hidalgo, Maravatío, Morelia, Ocampo, Pátzcuaro, Salvador Escalante, Senguio, Tlalpujahua, Tuxpan, Uruapan, Zamora, Zinapécuaro y Zitácuaro; las escuelas en el resto de los municipios deberán regresar en horario regular.

### Revisión contractual y salarial, entre primeros asuntos que plantearán sindicatos a Yarabí

Revisión de contratos colectivos de trabajo, emplazamientos a huelga y solución de violaciones contractuales son los asuntos que en lo inmediato sindicatos nicolaitas prevén tratar con la nueva rectora de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Yarabí Ávila González. De acuerdo con el dirigente del Sindicato de Profesores de la Universidad Michoacana (SPUM), Jorge Luis Ávila Rojas, "lo primero es dar seguimiento al emplazamiento a huelga que se tiene para el próximo 20 de febrero por revisión contractual y salarial, así como violaciones al contrato colectivo de trabajo".

#### Invita SSM a michoacanos retomar actividad física

La inactividad física se considera uno de los factores de riesgo de mortalidad más importantes; además se asocia con la aparición y falta de control de enfermedades crónicas no transmisibles, por ello, la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) invita a la población a retomar sus hábitos de vida saludables después de los abusos alimenticios durante las fiestas decembrinas. Indica un comunicado que, además, con la actividad física se fortalece el sistema inmunológico y las vías respiratorias durante esta temporada invernal, por ello, la importancia de que principalmente personas de la tercera edad realicen 30 minutos diarios de actividad física como caminatas, trotar, estiramientos lentos por mencionar algunos.

#### INFORMACIÓN DE SEGURIDAD

## El Observatorio Regional de Seguridad Humana de Apatzingán presenta un análisis de los principales delitos que se cometieron en Apatzingán

El Observatorio Regional de Seguridad Humana de Apatzingán presenta un análisis de los principales delitos que se cometieron en Apatzingán y en la región durante el pasado mes de noviembre, de acuerdo con la información actualizada al día 21 de diciembre del 2022 en el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Durante



#### 9 de enero de 2023

noviembre los homicidios dolosos (asesinatos) registraron una considerable baja de 86 por ciento en la región respecto a octubre. En el municipio de Apatzingán hubo cero víctimas, a diferencia de las tres que hubo en octubre. Haciendo un comparativo con el mismo mes de octubre, pero del 2021, se registró también un decremento de 86 por ciento a nivel regional.

#### Jiguilpan y Sahuayo se fortalecerán con al menos 50 elementos más: SSP

Derivado de los sucesos violentos que se han registrado al occidente de la entidad, sobre todo en los municipios de Sahuayo y Jiquilpan, el Subsecretario de Operación Policial, José Ortega Silva, anunció que ya se nombró al director de la Guardia Civil de Sahuayo, sin embargo no quiso dar el nombre del funcionario, solo que pronto se dará a conocer su nombramiento de manera oficial. Ortega Silva, comentó que se tuvo coordinación con el edil municipal de Sahuayo, Manuel Gálvez Sánchez para realizar la contratación de 50 elementos Municipales para el 2023.

#### Refuerza GN seguridad y acompaña a caravanas migrantes

De conformidad con el Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024, la Guardia Nacional reforzó las acciones seguridad y acompañamiento, para garantizar la integridad de los connacionales que transitan en caravanas durante su regreso a Estados Unidos y Canadá, después de la temporada vacacional por el 2022 y el inicio del año nuevo 2023. Indica un comunicado que los integrantes de la institución auxilian a nuestros compatriotas mediante la conformación de caravanas, las cuales realizan recorridos por los estados de Querétaro, Guanajuato, San Luis Potosí, Nuevo León, Coahuila, Tamaulipas y Zacatecas, en dirección a la frontera con la unión americana.

#### Da SSP taller de correcto actuar ante emergencias y primeros auxilios

Como parte de las acciones de proximidad social que realiza la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), a fin de generar lazos de confianza y cercanía con la población michoacana, se llevó a cabo el taller Aprende a Volar con tu Guardia Civil, dirigido a niñas y niños, adolescentes y adultos. Refiere un comunicado que fue en las instalaciones de la Dirección de Servicios Aéreos, donde personal de esta institución otorgó a las y los asistentes, las herramientas necesarias para el correcto actuar ante alguna emergencia y primeros auxilios. Asimismo, se llevaron a cabo actividades recreativas y juegos a fin de concientizar sobre la sana convivencia. Con la participación del Agrupamiento de Equinos y Caninos, las y los menores se entusiasmaron con la interacción con los caballos.

#### Investigados, 5 agentes de tránsito por presunta corrupción: director

En el transcurso del último año, la Dirección de Tránsito y Movilidad ha recabado menos de cinco denuncias por presuntos actos de corrupción; los agentes quedaron a disposición de la Subsecretaría de Asuntos Internos. Martín Barragan, director de Tránsito y Movilidad del Estado, explicó que son pocos los casos, sin embargo, cuando existe la sospecha, los agentes son separados de su puesto, en tanto concluye la investigación. "No llega ni a cinco casos, sin embargo, inmediatamente los ponemos a disposición del área de asuntos internos; también los mandos están atentos de las personas, sin duda tenemos elementos muchos muy buenos y otros no, pero estamos trabajando...", declaró.